

FIN DE SEMANA > CINE AQUÍ

A la 3era Sida representa la Isla en la competencia Doctv Latinoamérica

MARIELA FULLANA ACOSTA
mfullana@primerahora.com

Es una verdad que muchos ocultan por miedo al discriminación, pero que está en cientos de rostros desconocidos.

La escasez de estadísticas sobre casos de personas de 65 años o más con el virus de inmunodeficiencia humana (VIH) en Puerto Rico es una muestra de la invisibilidad de esta población.

Con el fin de darle presencia y orientarla, el director Lorenzo Valdez y la productora Ilia Arroyo desarrollaron el documental *A la 3era Sida*, que estrena este domingo, a las 5:00 de la tarde, por Puerto Rico TV.

Este proyecto contiene las historias de Tomás Rodríguez, José Díaz, Doris López, José Guadalupe y Alicia Díaz, cinco pacientes de VIH/sida que comparten sus testimonios sin tapujos. Algunos tienen el virus activo y otros no. Unos lo adquirieron

por contacto heterosexual, otros mediante relaciones homosexuales o transfusiones de sangre.

"A veces la sociedad olvida que hay un sector de la tercera edad que también siente y padece. Queríamos llevar ese mensaje de que nosotros existimos, de que nosotros tenemos una vida sexual, como cualquier persona la tiene, que tenemos problemas al recibir servicios, como otras personas los tienen, y que todavía existimos, que no somos invisibles", expresó Tomás Rodríguez, de 65 años, diagnosticado con VIH en 1996 tras contagiarse su compañero sentimental.

"Lo que destaca el documental es

que hay vida para largo y que no nos vamos a morir na", agregó con humor José Díaz (61), diagnosticado con sida en 1996.

"Los médicos, cuando ven a una persona de mayor edad que llega con los síntomas de VIH, piensan que es algo de la edad y ni piensan en hacerle la prueba de VIH", compartió José Díaz.

Precisamente para orientar sobre esta enfermedad, José y Tomás laboran en diversas entidades dedicadas a la prevención y orientación sobre el VIH/sida.

"Nos convertimos en un modelo positivo para personas que tienen lo

TOMÁS RODRÍGUEZ

Paciente de VIH

"La gente se cree que tener la tercera edad es el final del camino y, mientras haya luz en ese camino, la vida sigue"

mismo, pero que sienten miedo en decirlo", comunicó Díaz.

"Además, nos ayuda en nuestra recuperación porque nos sentimos útiles", agregó Tomás, quien, al igual que José, ha asumido su enfermedad con entereza, valentía y positivismo.

"Mucha gente prefiere el silencio por miedo al rechazo y al discriminación, pero la gente que te quiere te quiere por lo que eres, no por lo que tienes", concluyó Tomás.



jorge.ramirez@gfrmedia.com

¡Hay vida para largo!

Tomás Rodríguez y José Díaz luchan contra su enfermedad en un país en el que falta mucho por hacer en cuanto a los derechos de los pacientes con VIH/sida.

Arte que sana

A la 3era Sida El documental retrata la realidad de los ancianos contagiados con VIH en Puerto Rico

Director y productora quieren que agencias eduquen con su documental

ELIEZER RÍOS CAMACHO
erios@primerahora.com

Al cineasta Lorenzo Valdez Lamar le enorgullece admitir que, en cierta medida, los cinco protagonistas de su documental *A la 3era Sida* lo dirigieron a él al plasmar ante las cámaras sus testimonios como ancianos pacientes de VIH.

Pero al fin y al cabo ese era su objetivo: arrojar luz ante la realidad que vive esta población para, a su vez, crear una herramienta de alerta y educación para el resto del público; y

Cambia visión



Ilia Arroyo Martínez y Lorenzo Valdez Lamar, productora y director del documental *A la 3era Sida*

siente que logró su propósito.

"Los cinco participantes buscaban dar un ejemplo y llevar un mensaje de alerta y esperanza, y encontraron en este documental ese vehículo", manifestó Valdez a Primera Hora.

Tanto para el director como para la productora de la secuencia, Ilia Arroyo, ver culminado este proyecto ha sido parte de una travesía intensa que, a la vez, les enriqueció como artistas del séptimo arte.

Si mañana *A la 3era Sida* estrena a las 5:00 de la tarde, por Puerto Rico TV, es porque hace un año, cuando era solo una propuesta,

ganó un lugar en la reñida competencia Doctv Latinoamérica.

"El premio incluyó participar de un taller en la Fundación Nacional para el Nuevo Cine Latinoamericano en Cuba para unificar los aspectos técnicos con los otros documentales. Recibir la crítica constructiva y la visión de los demás colegas fue enriquecedor", rememora Arroyo.

Más allá de la satisfacción por el estreno, Lamar y Arroyo quieren que su obra sea útil, por lo que hacen un llamado al Departamento de Salud y a la Oficina de Asuntos de la Vejez para que *A la 3era Sida* se proyecte a lo largo y ancho de Puerto Rico como herramienta de educación y prevención ante el peligro real del virus de inmunodeficiencia adquirido a toda edad.